

A 35 años de su fundación del Comité de Puerto Rico en Naciones Unidas

Escrito por Olga I. Sanabria Dávila / COPRONU
Miércoles, 02 de Septiembre de 2015 14:47



Juan Mari Brás, secretario general del Partido Socialista Puertorriqueño; Jacinto Rivera Pérez, del Partido Nacionalista; Juan Sáez Corales, del Partido Comunista de Puerto Rico; la profesora experta en cultura antillana, Piri Fernández de Lewis; el médico José Milton Soltero; la profesora Paquita Pesquera Cantellops; y el doctor Héctor Dávila Alonso, fueron algunos(as) fundadores(as) del Comité de Puerto Rico en Naciones Unidas (COPRONU) en 1980.

A 35 años de su fundación del Comité de Puerto Rico en Naciones Unidas

Escrito por Olga I. Sanabria Dávila / COPRONU
Miércoles, 02 de Septiembre de 2015 14:47

Su propósito fue coordinar los aspectos que desde Puerto Rico corresponden a la presentación del caso colonial de Puerto Rico en Naciones Unidas, incluyendo la atención y pronunciamientos en resoluciones del Comité de Descolonización que atiende el caso desde 1972, al igual que la coordinación, junto a otras organizaciones, con países y gobiernos amigos de la causa de la descolonización de Puerto Rico.

La fundación de COPRONU llegó tras dos décadas de comenzada lo que vino a conocerse como la Nueva Lucha de independencia de Puerto Rico, que marcó un nuevo momento tras del auge y la brutal represión del Nacionalismo puertorriqueño y nuevos procesos en la penetración y explotación económica de Puerto Rico a igual que otros proyectos enfrentados por un pueblo en lucha.

Su creación reflejó la prioridad que la lucha puertorriqueña asignó a la presentación del caso de Puerto Rico en Naciones Unidas y de que el Comité Especial de Descolonización lo examinara a pesar de que desde 1953 Puerto Rico no estaba en la lista de territorios no autónomos de la Asamblea General. El Comité Especial fue establecido en 1961 luego de la adopción por la Asamblea General en 1960 de la Carta Magna de Descolonización, la resolución 1514(XV), que marcó una nueva etapa en el Derecho Internacional sobre el derecho de los pueblos a la libre determinación e independencia, precisamente para aplicar esa resolución.

Esa prioridad tenía que traducirse en un organismo que trabajara hacia ese fin desde Puerto Rico, que fuera amplio políticamente y que perdurara sosteniendo la aplicabilidad al caso de Puerto Rico del Derecho Internacional de descolonización independientemente del tránsito a distintas coyunturas de la lucha nacional en Puerto Rico y de la situación internacional. Así ha sido.

En el campo internacional, COPRONU mantuvo su trabajo luego del desplome del Campo Socialista y mientras se dieron nuevos acomodos geopolíticos que llevaron a que durante seis años (1992-97) no se aprobara una resolución, aunque se continuó la celebración de vistas anuales sobre el caso. Finalmente, en 1999 el Comité Especial comenzó a adoptar nuevamente, y ahora sin votación, resoluciones sobre Puerto Rico, las cuales desde que inició el examen del caso se fundamentan en la resolución 1514(XV). Y sigue su trabajo, ahora con un pronunciamiento de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños () que afirmó que Puerto Rico es un tema de interés para CELAC.

A nivel nacional en Puerto Rico COPRONU también transitó diversas etapas de lucha, de nuevas ofensivas represivas, de explotación y de nuevas expresiones de la lucha por la descolonización y de la lucha social en el país. Sus tareas han incluido la coordinación con varias fuerzas del país, entre las cuales han destacado el extinto Partido Socialista Puertorriqueño, el Partido Independentista Puertorriqueño, el Movimiento Independentista Nacional Hostosiano, del cual COPRONU es actualmente un comité de trabajo especializado; el Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico y el Movimiento Unión Soberanista. También se han realizado viajes por capitales latinoamericanas y caribeñas por Juan Mari Brás, Noel Colón Martínez, Wilma Reverón, el inolvidable reverendo y compañero Juan Antonio Franco Medina, el licenciado Rafael Anglada-López, y otros, así como numerosos viajes de ellos y otros a la sede de Naciones Unidas en Nueva York.

A 35 años de su fundación del Comité de Puerto Rico en Naciones Unidas

Escrito por Olga I. Sanabria Dávila / COPRONU
Miércoles, 02 de Septiembre de 2015 14:47

Las tareas de COPRONU también incluyen la coordinación con peticionarios específicos que recientemente han incluido destacadas personalidades de Puerto Rico como el Maestro Antonio Martorell y Carlos Alberto Torres, quien cumplió 30 años como prisionero político; la interacción diplomática, coordinación de iniciativas de diversas índole con numerosos países, (además del trabajo de otras organizaciones como el PIP que han coordinado la participación de destacadas figuras políticas internacionales), y coordinación con grupos de apoyo en Nueva York como fue la Oficina Internacional de Información sobre la Independencia de Puerto Rico, dirigida en su momento por Wilma Reverón Collazo, y al presente la Iniciativa de Amigos(as) de Puerto Rico dirigida por Digna Sánchez.

En un intento de informar los sucesos en Puerto Rico, COPRONU ha divulgado mensualmente desde junio su boletín informativo de hace años, ¡Puerto Rico al día!

Desde sus inicios COPRONU ha recibido en Puerto Rico a renombradas figuras de países como Bolivia, Cuba, Granada, Nicaragua, Venezuela y otros.

Durante su trayectoria de 35 años, COPRONU ha sido integrado, además de sus fundadores, por innumerables compañeros y compañeras luchadores que dedicaron años a sus actividades y jornadas, como Marisa Rosado, Janice Gordils, Dinorah La Luz, Lydia Díaz y muchas y muchos que no vienen a la memoria al presente. Presidieron el organismo, entre otros, Piri Fernández, José Milton Soltero, Juan Antonio Franco y Arturo Hernández, expresidente del Colegio de Abogados y Abogadas.

Cabe destacar la dedicación de quien ha sido, en la suma de distintas etapas, quien mayor número de años dirigió el trabajo de COPRONU, la licenciada Wilma Reverón Collazo, actualmente copresidenta del MINH y encargada de su Comisión Internacional.

Aparte de su consecuente labor de lucha por Puerto Rico y su servicio al Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico, incluyendo como presidente, Noel Colón Martínez también es merecedor de mención por su labor igualmente consecuente en COPRONU, como ha sido también de Rafael Anglada-López.

No hay duda que la firmeza en el apoyo de principios a Puerto Rico de países amigos en y fuera del Comité Especial, en particular de Cuba, no depende de la existencia de organizaciones particulares. Pero no es menos cierto que la presencia de Puerto Rico junto a sus amigos, incluyendo a través de COPRONU, es una obligación... una obligación que el actual equipo de trabajo de COPRONU tiene el compromiso de continuar cumpliendo a pesar de la crisis que a todos afecta, pero que hace cada vez más evidente el vínculo entre la necesidad de solución del estatus colonial de Puerto Rico y las soluciones a la crisis.

* La autora es Presidenta del Comité de Puerto Rico en la ONU. olgasdavila@gmail.com

A 35 años de su fundación del Comité de Puerto Rico en Naciones Unidas

Escrito por Olga I. Sanabria Dávila / COPRONU
Miércoles, 02 de Septiembre de 2015 14:47

(Tomado de Claridad)